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Diputado Beltrán preocupado por 
lentitud de trámites del SAG de Victoria

El diputado por el Distri-
to 22, Juan Carlos Beltrán 
Silva manifestó su preocu-
pación ante el pleno de la 
Cámara de Diputados, por la 
lentitud con la que se están 
desarrollando los trámites 
en la oficina del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) 
de la comuna de Victoria, 
en donde de acuerdo con 
lo que le plantean vecinos 
de Curacautín y Victoria, 
hay que esperar más de 10 
meses para resolver trámi-
tes como los proyectos de 
subdivisión predial.

“Vecinos de las comunas 
de Curacautín y Lonqui-
may — manifestó— me han 
planteado una compleja 

situación que les aqueja y 
que afecta, desde hace más 
de un año, particularmente 
a los dueños de predios 
rústicos. En específico me 
relatan que se les ha he-
cho muy difícil realizar las 
subdivisiones de sus pre-
dios, como particiones de 
herencia o frente a la even-
tualidad de decidir vender 
parte de sus propiedades. 
Desde su punto de vista, la 
renovación del personal que 
resuelve estas materias en 
la oficina del Servicio Agrí-
cola y Ganadero de Victoria 
ha complejizado la situación 
aumentando considera-
blemente los tiempos de 
espera para sacar adelante 
los proyectos de subdivisión 
predial”.

En ese sentido detalló 
que “según me han expre-
sado mis vecinos, anterior-
mente demoraban un pro-
medio de 20 días hábiles, 
en el peor de los casos hasta 
45 días y ahora, en lugar 
de ser más ejecutivo, más 
rápido, deben esperar 10 y 
más meses de tramitación, 
cuya respuesta, además, 
generalmente, es el rechazo 

del proyecto o en su efecto, 
la devolución de la carpeta 
presentada con observa-
ciones, en la mayoría de los 
casos, de simple forma, que 
son muy fáciles de solucio-
nar si hubiera voluntad por 
parte del servicio”. 

El Parlamentario Malle-
quino indicó que “esto ge-
nera demoras en proyectos 
de inversión tan necesarios 
para estas alicaídas comu-
nas, viéndose frustradas 
transacciones y sueños por 
la demora en obtener los 
permisos de subdivisión”. 

Debido a esto pidió que 
se oficie, en el plazo más 
breve, al Ministerio de Agri-
cultura y al Servicio Agríco-
la y Ganadero para que “se 
estudie esta situación que 
afecta a mis representados, 
debiéndose informar el 
total de la solicitud de sub-
división agrícola ingresada 
durante el año 2023 en la 
oficina de Servicio Agrícola 
y Ganadero de Victoria, las 
aprobaciones otorgadas y 
el tiempo de demora hasta 
la dictación de la resolu-
ción, la cantidad de casos 
rechazados, las causas de 

Según planteó en el 
pleno de la Cámara 

de Diputados, quienes 
poseen predios 

rústicos en Curacautín 
y Lonquimay, deben 
esperar más de 10 
meses para sacar 

adelante los proyectos 
de subdivisión predial.

los mismos y el tiempo de 
demora en la tramitación”.

También solicitó que se 
instruya y se presente una 
alternativa que permita 
acelerar los procesos de 
aprobación de las subdivi-
siones agrícolas y se esta-
blezcan criterios tendientes 

a apoyar a los dueños de 
estos predios agrícolas, 
generalmente pequeños 
propietarios, para poder 
llevar a cabo, de forma ex-
pedita, sus proyectos por 
parte del Servicio, actuando 
en forma más colaborativa 
que sancionatoria.

En Curacautín CONADI entregó 991 hectáreas 
de tierras a comunidad mapuche Trafko Amuley

En las inmediaciones del 
Parque Nacional Conguillío 
y con el volcán Llaima de 
fondo, las tierras restituidas 
a la comunidad Trafko Amu-
ley significan un tremendo 
cambio en la calidad de vida 
para las familias que ante-
riormente vivían hacinadas 
en un reducido espacio de 
tierra y soportando duros 
inviernos en la cordillerana 
comuna de Lonquimay.

“Soy lonko y aquí esta-
mos en las tierras que nos 
compró el Presidente Boric, 
gracias al trabajo que realiza 
la CONADI, y estamos muy 
contentos porque son casi 
mil hectáreas donde vamos a 
desarrollar la ganadería y el 
turismo”, relató Julio Rozas 
Huenchunao, lonko de la 
comunidad Trafko Amuley, 
agregando que “se agrade-
ce la gestión del director 

nacional, sus asesores y los 
funcionarios que apoyaron 
este proceso, que hoy signifi-
ca un importante cambio de 
vida para nuestras familias”.
Compromiso de Gobierno

“Hoy estamos compar-
tiendo la emoción y la ale-
gría de una comunidad que 
esperó durante 12 años para 
que se concretara este sue-
ño, este anhelo, que es la res-
titución de las tierras, que 
les va a permitir a sus fami-
lias vivir de mejor manera, 
impactando positivamente 
en su calidad de vida, puesto 
que la tierra significa una 
base material desde donde 
desarrollarse como familias 
y como comunidad”, explicó 
Luis Penchuleo Morales, 
Director Nacional de CONA-
DI, indicando que “también 
nos enorgullece estar cum-
pliendo con el compromiso 

asumido por el Presidente 
Gabriel Boric, en el sentido 
de avanzar decididamente 
en la restitución de tierras, 
en la aplicación del artículo 
20, y eso es lo que estamos 
haciendo como administra-
ción de Conadi, cumpliendo 
el compromiso que hizo 
nuestro Gobierno”

“Nos alegra participar en 
la entrega de tierras de una 
comunidad que ha esperado 
como muchas otras. Y esto 
viene precisamente a dar 
respuesta a lo que ha se-
ñalado nuestro Presidente 
Gabriel Boric: Que esto no 
basta con un reconocimiento 
simbólico, sino que se re-
quieren acciones concretas. 
Y esto es lo que hoy día está 
dando muestra a nuestro 
director nacional, Luis Pen-
chuleo, a reconocer que hay 
una pérdida, pero también 

El director nacional de CONADI, Luis Penchuleo Morales, entregó los títulos de dominio a los integrantes de la comunidad y los 
derechos de aguas correspondientes, en una zona ubicada a pasos del Parque Nacional Conguillío, por lo que aseguran que el 

turismo indígena será una de sus principales apuestas a futuro

a entregar y a reconocer un 
derecho ancestral. Ese cor-
te”, agregó Mariela Huilipan 
Peña, Seremi de Desarrollo 
Social y Familia de la Región 
de La Araucanía.

Seguir la lucha
“Este es un hito para las 

familias que hoy día están 
recibiendo sus escrituras y 
estoy feliz de estar acom-
pañándolos, y como les dije 

a los dirigentes, tienen que 
seguir dando la lucha, aquí 
queda mucho por hacer aún, 
faltan las viviendas, los cami-
nos, el agua, la electricidad, y 
eso se hace en conjunto con 
todas las autoridades con 
que seguiremos trabajando 
de manera coordinada”, pun-
tualizó Francisca Huirilef 
Barra, Consejera Nacional 
Mapuche ante CONADI.
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